



PRECIO DE SUSCRIPCION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas
Anuncios y comunicados
Se admiten á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LA LECCION DEL TIEMPO

Se ha dicho que con el gobierno constituido en la memorable noche del 21 del actual, vino á cerrarse la crisis, la peligrosísima etapa de agitaciones y sacudidas abiertas el 1.º de junio. Así parece ser, así será, así conviene que sea para bien de todos. Pero esa crisis nacional, prolongada durante ocho meses largos, no representaba otra cosa que la liquidación aguda y casi fulminante de todo el proceso de nuestra política en los ocho años anteriores, á contar desde octubre de 1909. Se trata, pues, de la comprobación de una tesis constantemente sustentada en estas columnas y modestamente defendida por el que suscribe, con obstinación que no lograron perturbar las mil diversas declamaciones, el griterío, la barandada del combate diario, en el cual suele prescindirse de toda coherencia y se habla tan sólo de lo de hoy, como si no existiese el ayer ni hubiese de venir un mañana.

La tesis á que me refiero, bien sabida está: el reconocimiento en la política española de una cuestión previa, esencial y sustancial, que era en vano desconocer o dar por no existente; un equívoco cada vez mayor, cada día más grave, á cada hora más peligroso, que limitándose en apariencia á una exclusión de personas, era en realidad una proscripción de métodos, un estancamiento indefinido del poder en sus vicios tradicionales, una repulsa constante contra todas las ansias y conatos de salvación, un continuo sucumbir de la autoridad pública á toda suerte de chantajes, confabulaciones, emplazamientos y bataterías. Fué en vano negar esta tesis, prescindir de su realidad, cerrar los ojos para no verla y creer que con no mirarla quedaba suprimida. En vano aprontar sofismas y amontonar frases sobre ella con esperanzas de enterrarla definitivamente. En vano, también, juzgar de buena fe en algún instante, que sin remover el obstáculo de una vez, sin resolver la dificultad esencial y previa, sin despejar la opción entre los dos métodos y el pleito entre las dos políticas,—la política para la nación ó la nación para la política—podría entrar la vida española en vías de normalidad y acometerse una verdadera obra de gobierno.

Esos intentos algunas veces, pero siempre de una manera infructuosa. Más de cuatro años hace ya que, en un artículo titulado *La póliza de seguros*, resumíamos del siguiente modo los sofismas de la gente acomodaticia:—Señores, se nos dice por ahí, hagamos labor útil. No malgastemos el tiempo hablando de si es una nueva batalla de Lérida debió perderse. ¿Vamos á dar, indefinidamente, testarazos contra el muro, empujados en meter el clavo por la cabeza? Pasó la época de la rigidez doctrinal, de las normas inflexibles, de los hombres necesarios. ¿Acaso no se gobierna ahora, no están en el poder los conservadores, no se resuelven con habilidad los conflictos, sin ruido y sin sangre? (Los argumentadores no sospechaban que hubiese de llegar el mes de agosto de 1917 para desautorizarlos.) Entonces, ¿qué más da Maura ó Dato, Romanones ó García Prieto? Seamos prácticos por una vez, dejándonos de quijotismos y de idolatrías personales pasadas de moda. Hágase el malagro aunque lo haga el diablo, porque la cuestión es paz y que no tiren bombas, y ahora no les tiran. ¿Convertiremos la injusticia contra un hombre, por ilustre que sea, en problema esencial supeditándole la vida entera de la nación? De ningún modo. Hay que resignarse, acatar los hechos consumados y plegar esa bandera, la cual ávidos como estamos de trabajar y redimirnos, no constituye más que una perturbación condenada por el patriotismo...

Así argumentaban entonces todos los temperamentos mediocres, ó sea todos los incapaces de mirar fijamente y de hito en hito á la verdad de aceptarla como es y no como la deseamos, al gusto de nuestras comodidades, de nuestros caprichos ó de nuestros odios. Así se trató una y otra vez de «hacer obra útil», bien por los gobernantes mismos, bien por el país, que les pedía condiciones, cauces e instrumentos de acti-

vidad redentora. Pero como aplazar no es resolver, como negar la realidad de un problema no es suprimirlo sino enmarañarlo y agravarlo casi siempre, aconteció que cuantos esfuerzos, conatos y tentativas se pusieron por obra, otras tantas veces se malograron ó nacieron condenados á la esterilidad, porque todo surgía de una raíz viciada y porqué la falsedad y la debilidad residían en la misma base de la política española: en el equívoco, unas veces malicioso y otras optimista, con que nos engañábamos ó creíamos engañarnos mutuamente, mientras íbamos dando tumbos por el despeñadero.

En uno de esos tumbos llegamos á la crisis del 27 de octubre último, en que cayó el señor Dato, á los cuatro años, día por día, de aquella otra crisis de octubre de 1913 en que el partido conservador había aceptado el poder bajo distinta jefatura que la del señor Maura, consumándose la exclusión íntegramente de un personaje, de un caudillo, de un nombre? No; consumándose la exclusión de un sentido de gobierno, de una tendencia, de algo sustantivo e infinitamente más respetable que la más respetable personalidad y que el hombre más excelso de nuestro planeta. Todo quedó claro, en esta crisis de octubre último, como empezaba á estarlo ya desde 1.º de junio. Se vió entonces que esa causa al parecer «personalista» por estrechez de designación ó por errores de nomenclatura, era la menos personal, la más objetiva, realista y llena de significado de cuantas se ofrecían á nuestro examen. En esa hora solemne y amarguísima de «la explicación», se hizo la luz y ya nadie dudó en su conciencia de lo que se trataba; ya no pudo quedar tergiversada ni oscurecida un momento más la tesis central de nuestros comentarios, que nosotros creíamos ver con tanta evidencia y con tan absoluta convicción á saber: que en el caso aludido no palpitaba el simple desaire á un hombre, ni un pleito personal, ni una anécdota, ni un incidente, sino toda la realidad, toda la cuestión de principio, toda la sustancia y el ser ó no ser de la política española.

Hablando entonces de esa crisis penúltima,—la de octubre de 1917—decíamos poco más ó menos, que tal vez nadie creyó que las letras firmadas en blanco y contra el azar en noviembre de 1909 y en octubre de 1913 tuviesen que ser presentadas al cobro. Se pensó nada más que en el día de hoy; se pensó en la general incoherencia del espíritu público. Pero la historia, la realidad, no es nunca incoherente. No es optimista ni pesimista; es sencillamente, inexorable. Y lo inexorable ha llegado, en forma de una gran lección del tiempo, maestro de las sumas verdades.

Aceptémosla y registrémosla todos sin vanagloria ni resquemor, en aquello que confirma nuestras previsiones y en lo que se rectifica y menoscaba. Aceptémosla con el júbilo de una reconciliación en el patriotismo y en el sentido de grandeza, como una victoria donde no hay vencedores ni vencidos, sino, convencidos por una brusca iluminación del amor á España, á la cual veíamos rozando el abismo hace ocho días, en unas horas supremas que fueron las horas de la verdad. Las horas en que se disuelven los equívocos, se disipan las nieblas de los ojos, se llega á la entraña de los problemas y se vuelve al punto de partida de la cuestión sustantiva, comprendiendo que sin resolverla de una de una vez todo es rodeo, trabajo inútil y tiempo perdido.

MIGUEL S. OLIVER.

EL BOMBARDEO DE PARÍS

Continúa siendo tema de las conversaciones y objeto de discusión, no entre profesionales, sino entre quienes desconocen completamente los estudios balísticos, si es ó no posible que se haya construido un cañón de tanto alcance que la capital de Francia esté siendo bombardeada por los alemanes á una distancia superior á 100 kilómetros. Y esto que parece imposible que suceda, que no á otra cosa que á fantasía se ase-

meja, está ya tratado por autores bien conocidos, precisamente desde el comienzo de la presente guerra europea, sobre todo con motivo, al comienzo de ella, de haber sido bombardeado Dunkerque desde Nieuport, á una distancia de tiro de más de 33 kilómetros.

Una explicación de la posibilidad de esas largas trayectorias la dió en su artículo publicado en *Scientific American*, el Mayor del cuerpo de artillería de costa de los Estados Unidos, M. Alston Mamilton.

Dice el articulista lo siguiente: «No sería tan gran motivo de sorpresa los largos alcances de que nos informa la prensa europea como obtenidos por la artillería de las naciones beligerantes, si existiese un conocimiento más general de las condiciones que rigen las trayectorias de los proyectiles en su movimiento á través del aire y la determinación de las distancias á que pueden ser lanzados aquéllos.

Se ha de tener presente, en primer lugar, la velocidad con que el proyectil abandona la pieza, ó sea la velocidad inicial; pues es uno de los factores más importantes para determinar el alcance que aquél podrá tener, así como también que el alcance aumenta á medida que se eleva la boca de la pieza, sobre la horizontal, continuando este aumento hasta que el eje del cañón forma con la horizontal un ángulo de 45 grados.

Todos los estudios que sobre alcance de cañones se han hecho, ha sido suponiendo que aquéllos se disparan en el vacío, que los alcances en el aire son, en general, mucho más cortos que los obtenidos en teoría, debido á la resistencia que á la marcha del proyectil opone el aire, habiéndose esforzado los artilleros en idear proyectiles que sufran la menor resistencia posible á su paso á través de la atmósfera.

Sabido es que la resistencia del aire es proporcional á la densidad del mismo, y si esta densidad disminuye, se reduce también proporcionalmente aquella resistencia. Por ello al describir un proyectil su trayectoria, comenzando por adquirir una elevación máxima de seis millas, la resistencia que el aire le opone disminuye en una mitad, y si aquella llega á 12 millas, la resistencia es solo la cuarta parte de la que á la superficie de la tierra corresponde.

Sin embargo de esto, hay varias razones para no intentar llevar á la práctica los máximos alcances posibles, siendo una de ellas la *erosión*, que consiste en el desgaste del rayado á causa de la gran cantidad de calor que desarrolla la combustión de la materia inflamable que contiene el proyectil y las altas presiones inherentes á dichas grandes velocidades.

Sin embargo, es posible que se encuentre medio de evitar en parte la *erosión*, con lo cual no habría que rayar las piezas de artillería con tanta frecuencia como ahora, constituyendo esto una gran ventaja para el uso de este material.

Una vez conseguido esto, fácil sería obtener unos cañones de tal alcance y montaje, que fuera realizable disparar á través del Canal de la Mancha.

Entresacado lo que antecede del artículo á que aludimos al comenzar estas líneas, por ser lo que más directamente se relaciona con el funcionamiento del cañón alemán que tanto ha interesado al público, no cabe dudar la posibilidad de su existencia, marcando con ella un formidable impulso de renovación en estas armas, que obligará á estudiar medios de defensa contra ellas, no solo para la guerra de trincheras, sino para la defensa de plazas fuertes y quizá para la guerra de movimiento.

A B C EN LA ARGENTINA

El trigo Argentino para España

La requisición ordenada por el Gobierno español de los barcos españoles que hacen el comercio de la Argentina, para el transporte de trigo á la Península, ha dado lugar á protestas de los comerciantes que tenían de antemano contratado el flete. La Cámara de Comercio es-

pañola, interesada en que el tráfico hispano-argentino que no se interrumpiera en ocasión tan favorable, hizo ver al Gobierno la conveniencia de acudir á otros medios para solucionar el problema de las subsistencias en España dejando sin requisicionar los barcos españoles á aquél dedicados. El Gobierno español, considerando la elevación de miras de tal petición, respondió que la tendría en cuenta, si ello le era posible.

Creo oportuno hacer notar ambas actitudes y poner de manifiesto la apremiante necesidad de que se resuelva el asunto á satisfacción de todos. Por hacer escaso tiempo que abandoné España, y aún no participando de los pes mismos allí corrientes acerca del problema de las subsistencias, conozco hasta qué punto las deficiencias existentes y las supuestas son un pretexto para mantener alterado constantemente el orden público, y para crear un estado de opinión que inutilice toda iniciativa política provechosa. En el problema de las subsistencias españolas hay una cuestión de inmoralidad por parte de los acaparadores, una debilidad de los Gobiernos al tolerarlos y una exageración de sus males explotada y lanzada a los cuatro vientos por «los contratistas de la tranquilidad pública». Conocida la inmoralidad y en último firme el Gobierno actual para corregir los efectos de la debilidad de sus predecesores, como lo demuestra la activa gestión de la Comisaría de Subsistencias, sólo queda en pie como problema, el político. Y él, por ser el de más reprobables intenciones, hay que combatirlo sin tregua. Su favorable solución, por razones de dignidad nacional, justifican todas las medidas del Gobierno, y desde luego la requisición de los barcos que hacen el tráfico entre España y la Argentina, si ella se considera como la única posible en las actuales circunstancias.

Pero conviene hacer saber á los comerciantes que en la Argentina protestan de no poder transportar sus mercancías a España que el trigo argentino será dedicado al consumo público, y que en su distribución el Gobierno velará por la no intervención de acaparadores ni el aumento de precio respecto al nacional. No puedo transcribir aquí la Real orden de Hacienda sobre el asunto, firmada por el Sr. Ventosa. Baste saber que el Gobierno es el único intermediario, porque él debe aprobar los contratos de compra que se realicen; que facilita el transporte con flete reducido (considerable en estos tiempos, pues consiste en la tercera parte del ordinario); que exime la mercadería de derechos arancelarios de importación, que facilita el pago á plazo de ella; que el precio del trigo, repito, á pesar de los gastos del transporte, no será superior al del nacional; que fija igualmente módico el de las harinas, y que asigna, finalmente, á la Junta de Subsistencias el derecho de intervenir en su venta. El transporte de trigo a España con tales garantías y requisitos no puede ser sospechoso a los exportadores argentinos. El Gobierno español que ha hecho tan valiosas excepciones en su importación, considera el aprovisionamiento de España del preciado cereal casi una cuestión de Gabinete, y aquí donde no se hace política de partido y todos protestan de no hacerla, se acata la voluntad del Gobierno y se le ayuda incondicionalmente.

No obstante, conviene apresurar el estudio de otra solución al importante problema por los intereses que en él están en juego. El más respetable de todos ellos es el del comercio español en Sud-América, sobre cuyo crecimiento inesperado durante la guerra insistió en otro artículo. Sus progresos iniciados ahora con un mayor conocimiento de nuestra producción, dependen en su ascensión y avance de un cúmulo de circunstancias y elementos, de los que no debemos apartar la atención. La propaganda y los Museos comerciales, la redacción en un nuevo tratado de comercio, el estudio directo y no por intermedios de ambos mercados, el crédito comercial y el desarrollo y regularidad de los transportes marítimos son entre otras, las condiciones de su total éxito. Con la requisición de los buques mercantes se afecta considerablemente a la última de ellas.

La Marina mercante debe merecer á nuestros Gobiernos una atención especialísima. En su sostenimiento hemos procedido con una mezquindad extraordinaria, y, á pesar de ello, España es el sexto de los países del mundo por su tonelaje. Pero conviene alentar y favorecer el tráfico marítimo con países a los que nos unen múltiples intereses, que no son exclusivamente comerciales. El más importante de todos ellos es la Argentina. Con la requisición de barcos, el tráfico con el Plata disminuye, porque económicamente, los productos se cambian por productos. El envío de cereal argentino, de un valor menor á otros productos que se pueden vender, origina una baja en el cambio del peso argentino con relación á la peseta, como ha sucedido ya, y la inmediata restricción de los pedidos. Además, la requisición del tonelaje nacional con precio oficial de su tercera parte, es la causa de que el interés de las compañías pongan en tensión los resortes de sus convenios con el Gobierno tratando de acudir á servicios más re-

munerativos. Tal ha sucedido ya con algunos buques de la Compañía Trasatlántica que han sido retirados del servicio con Sud-América para acudir á los puertos yanquis.

El problema es, por tanto, muy trascendental. El envío de trigos argentinos á España con requisición del tonelaje de los barcos, tiene una importancia capital en la preparación de nuestro comercio con Sud-América. En estos momentos su acertada solución no puede ser decisiva para nuestro porvenir. Téngase en cuenta que antes de la guerra hacían el tráfico con España unos sesenta barcos mensuales, entre nacionales y extranjeros. En la actualidad lo hacen unos cuatro o cinco, casi todos españoles. Ellos son la base de nuestras actuales relaciones comerciales con la Argentina y el fundamento de las esperanzas que todos ciframos en su brillante porvenir.

Con el fin de que no fracasen los proyectos e intereses que tanto nos afectan, el Gobierno debe estudiar otro medio para atender al problema de las subsistencias. El único posible, actualmente, es acudir a la requisición de barcos que se dedican a otro tráfico, al de Inglaterra o los Estados Unidos, por ejemplo. ¿Que también se afectan intereses comerciales? Perfectamente, pero no son ellos los mismos que los que están en juego en Sud-América. Frente a Inglaterra y los Estados Unidos somos un país de exportación agrícola y de materias primas. En la América del Sur somos un país que importa productos industriales, garantía e impulso del total progreso económico de nuestra Patria. No olviden eso nuestros Gobiernos.

FERNAN CID.

Buenos Aires, Febrero de 1918.

NOTICIAS GENERALES

DEL EXTRANJERO

París.—Unos prisioneros dicen que uno de los cañones que bombardeaban París ha reventado, destrozando cinco sirvientes.

Ayer siguió el cañoneo de esta ciudad, resultando doce mujeres heridas.

Uno de los aeroplanos alemanes que anteañoche volaron sobre los arrabales de París consiguió arrojar varias bombas sobre la capital, no causando víctimas.

En el frente ha aumentado el cañoneo mutuo entre el Somme y el Oise.

Al Sur de Morenil los alemanes dieron un violento ataque, siendo rechazados. Sólo lograron ocupar un punto de nuestra línea de defensa.

«El Berliner Tageblatt» hablando de la tremenda crisis industrial alemana enumera el número de fábricas que han dejado de trabajar a causa de la guerra.

Resultado de este artículo que en Alemania de 1.700 industrias textiles únicamente funcionan actualmente 70.

En las industrias de calzado, de 1.400 fábricas trabajan sólo 300; en la industria olivarera de 720 refinerías de aceite, únicamente 15 están en disposición de continuar el trabajo; de 45.000 fábricas de tejidos de seda funcionan 2.500. El periódico «Berliner» concluye diciendo que la guerra ha dado al traste con las industrias alemanas.

Se ha solucionado el conflicto de la navegación entre España y América.

El *Montevideo* saldrá mañana para Nueva York, la Habana y Veracruz.

El sábado saldrá el *Buenos Aires* para el centro de América.

También marcharán los barcos de la Compañía Trasatlántica que estaban en Barcelona esperando la solución.

Los partes alemanes y los aliados coinciden en que continúa la paralización de la ofensiva alemana.

Desde el domingo carecen de importancia los combates que se desarrollan.

Noticias francesas que no ocurren acciones de infantería y solo hay cañoneo violento al Norte de Montdidier.

Los ingleses dicen que el día transcurrió tranquilo.

En conjunto en el frente solo hubo combates en algunos puntos, cojiendo los ingleses dos ametralladoras.

Los alemanes dicen que no hay nada nuevo que señalar en Francia. Sólo sigue la actividad de los explorados es y de la artillería.

Rechazamos un ataque inglés y nos apoderamos de una altura al Suroeste de Morenil.

Los franceses, dicen los alemanes, bombardean de nuevo Laon y ha aumentado el cañoneo mutuo en Verdun y los Vosgos.

SECCION LOCAL

Se sabe ya oficialmente que el Ilmo. y Rdmo. Sr. Obispo de esta Diócesis llegará á esta ciudad, para practicar la Santa Pastoral Visita y administrar el sacramento de la Confirmación, el próximo sábado á las cinco de la tarde.

Vendrá desde la Alquería Blanca y saldrán á recibir a Su Ilma. una comisión del Clero y otra

del Ayuntamiento. A la entrada de la ciudad I esperarán el Clero, el Ayuntamiento y demás Autoridades, quienes acompañarán al Prelado hacia el templo parroquial, en donde será recibido según el ritual. Luego Su Ilma. dirigirá su palabra al pueblo fiel.

Como preparación inmediata para la Santa Visita, los días 11, 12 y 13 habrá en la Parroquia un Triduo que está encargado de predicarlo el Rdo. P. Antonio Tomás, de los SS. CC.

El Domingo 14, á las siete, celebrará Misa de Comunión General el Ilmo. Sr. Obispo y luego predicará.

El lunes á las nueve y media se administrará el Sacramento de la Confirmación a los niños y, por la tarde, á las cuatro, á las niñas.

La tradicional romería que el Domingo de Cuasimodo sube procesionalmente al visitado Santuario de Nuestra Señora de San Salvador, va a revestir este año excepcional solemnidad, con motivo de la bendición de dos cuadros, uno de la Anunciación y otro de la Asunción de Nuestra Señora, que han de decorar las paredes laterales del presbiterio. Dichas pinturas, obra del señor Font, miden aproximadamente tres metros y medio de alto por una anchura parecida.

La romería saldrá de la iglesia parroquial a la hora acostumbrada. A las nueve, efectuará la citada bendición el pro-notario apostólico D. Salvador Galmés, actuando de padrinos los niños Antonio Artigues Vicens y Francisca Pou Reus, Guillermo Ticoulat Pujadas y Margarita Rigo Llambías. Seguidamente se celebrarán los divinos oficios, predicando el Rdo. P. Borrás, regresando los romeros a las cuatro de la tarde.

Este algo extraordinario de la fiesta dedicada a la venerada figura que tiene su solio en la cumbre del más elevado de nuestros montes, ha dado ocasión a uno más de esos actos de desprendimiento con que el pueblo felanigense demuestra en toda ocasión sus amores y predilecciones por todo lo que a San Salvador se refiere.

Había en aquella hospedería escasez de sábanas para atender a la colocación de la multitud que allí pernocta en vísperas de los días de romería; y confiando en la generosidad caritativa del pueblo, el Prior de aquella ermita, acompañado de un sacerdote, fué, uno de estos días, a visitar las familias más pudientes de la localidad, por si podían desprenderse de alguna de aquellas prendas que faltan en el popular ajuar de Nuestra Señora.

El desprendimiento de todas esas familias ha excedido a los cálculos más optimistas. Sorprendido gratamente por ello el mentado Prior, en nombre de la Comunidad de Ermitaños, no puede menos de agradecer a todos los donantes su liberalísima cooperación a cubrir las necesidades de aquel Oratorio.

Los que deseen coyadvar á esta obra, pueden hacerlo enviando su óbolo á la Casa Rectoral.

Antoñita Alzamora Canet, aquella joven simpática y bonita que, sonriente y dichosa, gozaba todavía anteayer las dulzuras de la vida en plena salud y con los atractivos juveniles de quien frisa los 18 años de edad, ha sido esta mañana arrebatada bruscamente al amor de su familia, al de sus incontables amigos, al del pueblo todo, por un ataque fulminante de una enfermedad febril, que no le ha dado tiempo más que para recibir los últimos sacramentos.

Candorosamente sencilla, de belleza angelical, de afable trato y toda bondad, la Srta. Alzamora era una de las primeras figuras entre el elemento joven de la aristocracia felanigense.

Por eso todos lloran su muerte. Crea su familia que nos asociamos de veras a su dolor, inmenso y hondo por la rudeza del golpe recibido con esta inesperada desgracia.

Dentro muy pocos días van a quedar terminados los trabajos de instalación de una industria, nueva en esta ciudad, que se proponen explotar nuestros amigos D. Bartolomé Alzamora y D. Pedro Muntaner, constituidos en sociedad comanditaria.

Trátase de la producción de cemento, utilizando para ello una clase de piedra existente en las estribaciones del «Puig de'n Salas», en la finca «So'n Suau», propiedad de D.ª Antonia Adrover, viuda de Bordoy.

Ha animado a aquellos señores a emprender dicho negocio, el excelente resultado obtenido en los ensayos de cocción de la mencionada piedra, que resulta tener propiedades hidráulicas superiores a las de sus similares conocidas hasta hoy en esta isla.

Junto al mismo sitio donde se han abierto las canteras, acaba de construirse el horno, bastante capaz para una producción de importancia. La molturación se hará en poblado, en un edificio contiguo a otro establecimiento industrial que tiene fuerza motriz propia y que se ha comprometido a ceder la necesaria para mover las muelas en la nueva producción.

El carácter esencialmente local de esta industria quedará completado, si se obtiene el apetecido resultado en las pruebas que van a hacerse para aprovechar como combustible, en esta elaboración, un carbón mineral recientemente descubierto en una finca del Carritxó, donde se trabaja para extraer algunas toneladas del lignito, con el cual se harán enseguida las experiencias comprobatorias de su utilidad.

Al atardecer de ayer, ocurrió en el cercano predio «Son Quelles» una desgracia. Ramón García, uno de los propietarios de aquella finca, llegó con su familia, en un carro, a la casa de labor. Bajaron todos, y una falta de precaución respecto de la caballería, hizo que ésta se espantara y emprendiese furiosa carrera. El amo, deseoso de refrenarla, siguió asido a la parte posterior del carro y, aprovechando la breve parada en un topetazo dado contra el brocal de un pozo, intentó abalanzarse a la bestia con tan mala fortuna, que una de las ruedas le alcanzó, fracturándole un muslo y magullándole completamente un dedo de la mano.

Fué una fiesta íntima, animada y en extremo agradable la velada que, organizada por el elemento joven del Círculo Recreativo, se celebró el domingo último en casa de D. Domingo Casasnovas.

En aquellos aristocráticos salones se congregó lo más bonito del joven sexo débil felanigense, improvisándose un poco de música, otro poco de literatura y un final de baile. con lo cual pasaron un buen rato los invitados, saliendo complacidos de la reunión.

Fueron obsequiadas con dulces todas las señoras y señoritas que concurrieron al acto.

Por medio de bando de la Alcaldía se ha recordado que la veda de caza empezó el 15 de febrero para terminar el 31 de agosto, durante cuyo plazo no se permitirá cazar ni que vayan por los campos los perros, a no ser aparejados con collar o llevando pendiente un tarugo que les impida perseguir la caza, siendo muertos por los dependientes de la autoridad los que vayan sueltos.

También queda prohibida la circulación de caza durante el tiempo de veda.

Otro bando del Sr. Alcalde ha dispuesto: que habiendo tenido noticia de que en varios corrales de casas de esta vecindad habían penetrado perros, destruyendo los conejos que allí se crían, para prevenir estos perjuicios, queda prohibida la circulación nocturna de perros que no lleven bozal de hierro en cruz o no vayan atados y conducidos por persona capaz de sujetarlos.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado en Madrid el día 1.º de este mes, ha resultado premiado con 300 pesetas el billete núm. 24895, despachado en la Administración de esta ciudad.

La recaudación voluntaria del impuesto de cédulas personales correspondientes al actual ejercicio de 1912, estará abierta en esta ciudad durante los días 12 al 19 del corriente mes, en el domicilio del recaudador auxiliar D. Pedro Bordoy, calle de Prohisos.

El precio del almendrán se mantiene en baja cada día más acentuada.

Hoy se paga en este mercado a razón de 62'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

SECCION RELIGIOSA

En la iglesia de San Agustín, oficio mayor a las ocho y media. Por la tarde, a las tres, después de vísperas, se dará principio al novenario dedicado a Santa Rita de Casia con sermón que dirá el Rdo. P. Andrés Cladera, Superior de la orden Teatina en esta Residencia.

En San Alfonso, a las siete, misa de Comunión General para los Asociados de Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro.

A las tres, Rosario, Exposición del Santísimo y meditación.

Por la noche, Rosario, Bendición con el Santísimo y Reserva.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 30 de Marzo de 1912

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas, con asistencia de 12 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Don Miguel Bordoy pidió constara en acta su adhesión a la proposición hecha en la sesión anterior por el concejal D. Pedro Oliver sobre felicitar al Excmo. Sr. D. Antonio Maura.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por el arbitrio Transporte de reses la suma de 23'44 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a María Gomila para levantar una nueva casa en la barriada de Porto-Colom, calle Tauler, sujetándose a la alineación existente.

Visto el informe favorable de la Comisión de obras, se acordó conceder permiso a Juan Gomila y Bartolomé Tauler para que puedan realizar las obras que tienen solicitadas.

Se aprobaron las bases propuestas por la respectiva Comisión para el estudio del aprovechamiento de las aguas de la fuente de Sta. Margarita, acordándose encargarlo al Sr. Ingeniero Director de la Estación Enológica de esta ciudad.

Dióse cuenta de dos denuncias hechas por la guardia rural sobre pastoreo abusivo.

Se aprobó el pliego de condiciones para la susta del derribo de dos casas situadas en las calles Nueva y Campet, cuyos solares han de ser destinados a vía pública.

Se nombró comisionado y representante de este Ayuntamiento a D. Mateo Rosselló, Secretario del mismo, para que acompañe a los mozos de esta ciudad que deben presentarse al juicio de exenciones que ha de celebrar la Comisión Mixta los días 12 y 13 de abril.

Se acordó que la banda de música que dirige D. Mateo Oliver asista a la procesión del día de Pascua, abonándose sus honorarios, tasados en 25 pesetas, de los fondos municipales.

Se designó una Comisión del Ayuntamiento para que asista a la festividad que ha de celebrarse en la Iglesia del Santuario de San Salvador el domingo día 7 del actual.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

AZUFRADOS Y SULFATADOS

A los comunicantes que nos consultan respecto a la eficacia y ventajas de los caldos cúpricos adicionados con polisulfuros o azufres líquidos, creemos que en las siguientes líneas, que reproducimos de la *Rivista di Agricoltura* de Italia, hallarán las aclaraciones que desean.

«Las papillas con polisulfuro, dice la publicación referida, no son ninguna novedad. De las mismas nos ocupamos ya en el año 1907, pero no acertamos por qué razones no han tomado mayor extensión en la práctica.

Las experiencias con ellas realizadas han sido del todo afirmativas, lográndose combatir perfectamente no sólo la peronospora (*mildiu*), sino también el *oidium* (*ceniza*).

M. Poisard, refiriéndose a las mismas, se expresa en los siguientes términos:

«Hace cuatro años vengo usando las papillas con adiciones de polisulfuro, con resultados completísimos en una superficie de unas doce hectáreas de viñedo. En el primer tratamiento empleo 500 gramos de polisulfuro y 500 gramos de sulfato de cobre disueltos ambas materias en 100 litros de agua. En los sucesivos tratamientos doblo las expresadas dosis. Tres únicas aplicaciones me han bastado siempre para tener completamente limpia de *oidium* la viña. La adherencia del precipitado resulta notabilísima, a pesar de que sobrevengan lluvias torrenciales. La persistencia de la papilla sobre la planta, es muy superior a la que puede lograrse con ninguna otra materia, quedando las hojas recubiertas del remedio, que quedan preservadas de todo peligro durante mucho tiempo.

La comodidad del empleo de los polisulfuros vale la pena de tenerse en cuenta, pues además de combatir enérgicamente la peronospora y el *oidium*, permite realizar:

1.º Economía de mano de obra, porque de una vez se hacen dos aplicaciones.

2.º Economía de azufre, el coste del cual es mucho más elevado que el del polisulfuro.

3.º Economía de la cal, que con los polisulfuros no se hace precisa para confeccionar las papillas cúpricas.

4.º Economía de sulfato de cobre, ya que para el primer tratamiento la dosis de 500 gramos y de 1 kilogramo para los sucesivos son suficiente.

La manera de confeccionar las papillas con los polisulfuros, es como sigue:

Procedemos a la disolución del sulfato de cobre en 100 litros de agua; en otros 100 litros de agua disolvemos el polisulfuro. Luego mezcla-

mos ambas disoluciones agitándolas y revolviéndolas para que la mezcla se complete. También puede efectuarse esta mezcla en las mismas máquinas de sulfatar momentos antes de irrigar las plantas. Se llena la mitad de la sulfatadora de la solución de los polisulfuros, vertiendo luego la del sulfato de cobre agitando la mezcla.

Con ésta puede operarse durante todo el día, si bien es mejor hacerlo cuando las hojas están humedecidas por el rocío de la mañana y aun de la lluvia.

Una advertencia: las mezclas de ambas soluciones deben emplearse el mismo día que han sido efectuadas. Guardadas un día para otro perderían parte de su eficacia.»

Procediendo de un modo análogo, pero aumentando las dosis de azufre líquido a 1 y medio y aun a 2 kilos, hemos obtenido resultados positivos, y conocemos importantes viñadores que también están tan satisfechos que tienen ya decidido no operar de otro modo.

Causas de muchos fracasos en el empleo de los abonos químicos

I

Siendo numerosas las causas ocasionales de resultados desfavorables en el empleo de los abonos minerales, pensamos tratar de ellas en sucesivos artículos. Hoy nos ocuparemos de dos de ellas.

1.ª Terreno que sufra de exceso de humedad.

2.ª Terreno que sea demasiado seco.

Las plantas necesitan encontrar en el suelo, para su desarrollo, una cantidad conveniente de humedad, la cual debe estar comprendida entre ciertos límites, sin depasarlos ni por exceso ni por defecto. Si estas condiciones no se realizan, los vegetales tienen que sufrir.

Si la humedad es excesiva, las raíces de las plantas se pudren y, por otra parte, la aireación del suelo, necesaria para la vida normal del vegetal, no es posible y la planta, que empieza a crecer raquítica y enferma, acaba por morir. Otras veces el exceso de humedad, sin ser extremado, puede producir un desarrollo foliáceo (de las hojas) exagerado, en detrimento de la buena fructificación ó granazón de la planta. En ambos casos los abonos no son capaces de corregir estas condiciones desfavorables y quedan en la tierra sin surtir sus efectos.

Si los terrenos son demasiado secos, los abonos químicos pueden obrar favorablemente, puesto que para su disolución en la tierra y absorción por las raíces de las plantas es indispensable la presencia del agua. En este caso no se perderán (en general), sino que permanecerán en la tierra hasta que las aguas de lluvia ó de riego permitan su disolución y asimilación por los vegetales.

Debemos advertir, sin embargo, que si la escasez de agua en el suelo, no es demasiado exagerada, sino sólo relativa, los abonos minerales permitirán que la poca cantidad de agua del terreno sea mejor aprovechada. Explicaremos esto:

Las plantas necesitan absorber y evaporar de 300 a 900 kilos ó litros de agua por cada kilo de materia seca que den; pero se ha observado (y esto es de sentido común) que cuanto más rica sea el agua en elementos nutritivos (abonos), menor cantidad de ella necesita la planta por kilogramo de materia seca. Del mismo modo que alimenta tanto más un litro de caldo, cuanto mayor sea la cantidad de carne con que ha sido hecho.

En ensayos hechos en la provincia de Toledo hemos visto en un año de gran sequía que en una parcela sin abono se obtuvo escasamente la semilla sembrada; en otra abonada con superfosfato, tres por una y donde había además abono nitrogenado y potásico, cinco ó seis.

AADEY.

(Continuará)

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de esta ciudad hay billetes en venta del sorteo del día 11 de abril á 25 pesetas décimo.

NODRIZA.

Una con leche de tres meses se ofrece para criar un niño.

Darán informes en Ca'n Carraxet de la Alquería Blanca.

SE ALQUILA la planta baja de la casa número 8 de la Plaza del Arrabal.

Informarán en casa de los propietarios, Hijos de Agustín Fuster.

AVISO

La Librería Religiosa de Ernesto Frau se ha trasladado de la calle de Brossa 19, Palma, a la de Jovellanos 5, entre Pelaires y Borne, frente Ca'n Tomeu.

SERVICIOS PROVISIONALES

de la «Isla Marítima»

Con motivo de las reducciones autorizadas en las comunicaciones marítimas serán las siguientes:

Salidas de Palma para la Península

Domingo a las 8 y media para Barcelona
Martes a las 12 tarde para Valencia (escala en Ibiza).

Miércoles a las 8 y media noche para Barcelona.

Jueves a las 12 tarde, para Alicante (escala en Ibiza).

Viernes a las 6 y media tarde, para Barcelona.

Salidas de la Península para Palma

Martes a las 8 y media noche, de Barcelona.

Jueves a las 12 tarde, de Valencia (escala en Ibiza).

Viernes a las 8 y media noche, de Barcelona.

Sábado a las 12 tarde, de Alicante (escala en Ibiza).

Domingo a las 6 y media tarde, de Barcelona.

Salidas de Ibiza

Martes a las 8 noche, para Valencia.

Jueves a las 8 noche, para Alicante y a las 8 y media noche para Palma.

12 Sábados a las 12 noche para Palma.

DIETARIOS

Y CALENDARIOS AMERICANOS

DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

para 1918

Se venden en esta imprenta a precios baratísimos.

OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

LA POPUAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

MANUEL PLAZA
SASTRE

Recibidos los géneros propios para la presente temporada.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

BANCO CATALAN

Sociedad Cooperativa de Crédito y Ahorro

Domicilio social: Ronda de la Universidad, número 31—BARCELONA

FISCALIZADA POR EL GOBIERNO ESPAÑOL

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

President—D. Miguel Junyent Rovira, abogado, Propietario y ex-diputado a Cortes.

Vicepresidente—D. S. Amors Escudero y Altea, Doctor en Medicina y Cirujía.

Secretario General—D. Mariano Bordas Flaquer, Abogado, Propietario y ex-Diputado a Cortes.

Vocales—D. Buenaventura Roig y Reyra, Doctor en Medicina y Cirujía, ex-Concejal del Excmo. Ayuntamiento de Barcelona y D. Antonio Nevolet Sana, Comandante retirado del Ejército Nacional.

Director general: D. MANUEL MIR Y FOIX—Propietario

Constitución de capitales por entregas únicas o periódicas con derecho a la totalidad de beneficios acumulados.—Préstamos y Créditos a los suscriptores a un interés que pueda quedar reducido a un 2 por 100. Cuentas corrientes a los asociados sin comisión y con abono del 6 por 10 sobre el valor de las cuentas de sus títulos.—Pidanse impresos explicativos a nuestro representante o a la Dirección General.

INSPECTOR DELEGADO D. FRANCISCO BENAGES FLORENSA

LLIBRE DE LA VIDA
DE N. S. JESUCRIST
per Mossen JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre el Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor D. Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

LOS MAS IMPORTANTES DE LAS BALEARES

Grandes Almacenes SAN JOSÉ

DE

VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Mercería, Zapatería, Sastrera, Camisería, Géneros,

de punto Géneros blancos y Artículos de novedad,

Pañería, Lanería, Sedería Alfombras

y Objetos para REGALO.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley

que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuyuar bé y barato

y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequotes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se cuarta edició, que se ha posat en venta, está anmentado amb moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.— Se ven a s' imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y a ses principals llibrerías de Palma.

ALMACEN de NOVEDADES para SEÑORA

LAS MONJAS

CARLOS ALABERN = PALMA DE MALLORCA

Sastrería—Sedería—Ropa blanca—Alfombras—Paraguas—Tapicerías—Lencería

Género de punto—Tules en pieza—Chalitos y Torpedos tul alta novedad—Man-

tillas, blonda legítima—Crespones—Mesalinas—Maravillosos en negro y

blanco para trages de novia—Tules para mantos.

Especialidad en artículos NEGROS para LUTOS

Esta casa no dá cupones, pero vende sus artículos un 10 por ciento más baratos.